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□半岛记者 黄靖斐

由涂松岩、黄曼、徐申东、赵淑珍、郑家伦等出演，
陈冰编剧，殷飞导演的都市家庭轻喜剧《暖暖的幸福》，
1月31日登陆CCTV-8晚间黄金档。该剧编剧陈冰是
个地地道道青岛嫚。1月31日，陈冰接受半岛记者采访，
分享了在青岛生活的经历，并对当下影视剧编剧行业
进行解读和分析。

不靠套路推动剧情

记者：《暖暖的幸福》登陆CCTV-8，谈谈这部剧的创
作初衷吧？

陈冰：剧中，一对被迫隐婚的半路夫妻、四个非亲
兄妹和一个患有失忆症的奶奶生活在同一屋檐下，为
了老人，大家小心翼翼维护一个善意的谎言。
创作时我没有走家庭伦理剧的苦情套路，不管纠

结也好，痛苦也好，悲伤也好，用苦中作乐笑中带泪的
方式演绎主人公的命运多舛。这部戏也是我第一次担
任出品人，希望能给观众呈现一部良心之作。

记者：现在观众喜欢快节奏的“爽”剧，这部家庭轻
喜剧吸引观众的看点是什么呢？

陈冰：宫斗、涉案、穿越、玄幻剧霸屏，观众觉得很
新鲜看得也很过瘾，大鱼大肉也有吃腻的时候，观众渐
渐回归理性，涌现出一批像《情满四合院》《大江大河》
等反映老百姓真实生活的好作品，令我们这些脚踏实
地讲故事的人重新看到了希望。归根结底还是要讲好
故事，而不是一味地靠编剧技巧套路推动剧情。

记者：这部剧在演员选择上有哪些标准？评价一下
演员在这部剧的表现？

陈冰：这部戏当初在选演员的时候就本着演技派
优先考虑。有幸跟实力派演员涂松岩和黄曼合作，老戏
骨赵淑珍和刘文治的出演为我们这部戏锦上添花。我
们的剧组正像我们的剧一样上有老下有小，大家就像
一家人氛围非常和谐，整个拍摄过程非常顺利。

码字匠终于扬眉吐气

记者：都市情感剧一直长盛不衰，您在创作上有哪
些新的角度？

陈冰：影视题材百花齐放，不管竞争多激烈，都市
情感剧都是长盛不衰的一种类型。好编剧一定善于观
察生活，用敏锐的嗅觉在看似繁杂平凡的生活中捕捉
到能引起观众共鸣焦点话题和社会热点。作为编剧，写
身边的人和事，真实接地气是我所擅长的。

记者：有人说“国内影视作品缺乏好剧本”，您怎么看？
陈冰：以前很多影视公司根本不在乎编剧，一个网

络IP，两集剧本就开机的剧组比比皆是，大家比的是颜
值、噱头、开机速度，哪有时间在剧本上下力气。随着一
批大 IP小鲜肉小鲜花作品扑街，现在的观众没那么好
骗了，码字匠们终于盼到扬眉吐气的时候了！编剧的春

天来了！但也有很多作品还没到制片人手里，就被刚毕
业两个月的小责编无情地扔进了电脑回收站。

记者：您在从事编剧这条路上有没有过挫折？
陈冰：从小写日记的习惯为我以后的写作打下了坚

实的基础。我曾做过很多行业，每做一件事就像谈恋爱一
样全情投入不计后果，只做自己喜欢的事，找到此生的最
爱就是写字，源于2012年大年初八的一个临时决定。
当时为了支持儿子的音乐梦想，我辞掉工作来北

京，成了陪读妈妈，像所有望子成龙的父母一样焦躁易
怒，为了解压我坐到电脑前飞快地敲击键盘，把中国式
家长的暴虐一一记录，这成了我走向职业编剧的敲门
砖，于是有了《向着幸福前进》《背着奶奶进城》等作品。
据相关调查专业编剧从业人数保守估算超过14万

人以上，年度仅有3%编剧有作品得以落地播出，不得不
说编剧是个苦差事。诚意告诫梦想成为编剧的文艺青年
们，没做好被虐到死的思想准备千万别往坑里跳！这些年
躺在我电脑里的故事大纲、前五集剧本不计其数。

最留恋母校三十九中

记者：青岛也有一些作家的作品被改编影视，您对
家乡的编剧现状怎么看？

陈冰：青岛人杰地灵，出了很多知名
演员，是很多影视公司青睐的拍摄胜地，
有实力的作家比比皆是，但青岛的编剧似
乎不是很活跃，可能是影视公司大多都聚
集在北京、上海，青岛的作家都比较恋家
吧。希望青岛能利用不可替代的地理优势
大力发展影视行业，培养出更多的年轻编
剧和影视相关人才。在这里向岛城有梦想
有才华的青年发出诚挚邀请，趁着年轻到
外面来闯一闯，这里有你们的老乡！

记者：说说您以前在青岛的生活吧？
陈冰：我在青岛出生长大，是地地道

道的青岛人。小时候住黄台路附近，放学
从齐东路走回家，喜欢逛大连路菜市
场，最留恋的是母校青岛三十九中。
以前我曾做过歌手，转行后只想
找个风吹不到雨淋不着的工
作，现在成职业码字匠
了。
跟所有的青岛人一

样，我对家乡有与生俱来
的自豪感。我特别恋家，
一有时间就会往家跑，每
年春节都回家过。去年四
月份母亲去世，我一下子
像是没了根，心里空落落
的。今年大年三十回家陪
老爸过年，大年初一打算
跟老公和儿子一起去台
湾。

家庭剧《暖暖的幸福》央视开播，编剧兼出品人陈冰是咱青岛嫚
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